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引发热议

12月13日，国家电影局发布
“关于2024年11月上全国电影剧本
备案、立项公示的通知”，通知显
示《再见爱人》综艺节目纪录电影
已经备案。消息一出，网友纷纷在
评论区表示：“不用剪辑了，直接
放花絮吧”“如此‘抓马’的综艺拍
电影，不敢想有多精彩。”

《再见爱人4》是一档婚姻纪
实观察真人秀。三对面临婚姻危
机的夫妻踏上为期18天的旅程，
回首相爱的美好，剖析婚姻的问
题，带给观众共鸣与反思。这一
季嘉宾聚集演员黄圣依与丈夫
杨子、微博红人刘爽与妻子葛
夕、歌手李行亮与妻子麦琳。节
目播出后，三对夫妻的相关话题
多次登上热搜，夫妻彼此之间的
矛盾与争吵，嘉宾本人的言行举
止，都成为了网友热议的话题，
在各社交平台掀起泼天流量。

起初，不少观众都吐槽“感
觉这三对最后都得离婚”，麦琳、
杨子等人更是频频被骂上热搜。
然而，随着节目进行到后半段，
观众们发现这三对夫妻都开始
重归于好，于是不少网友开始觉
得“自己被戏弄了”，认为他们在
节目里表现出来的矛盾是演出
来的。12月12日更新的节目中，
李行亮撕掉了有离婚内容的“婚
姻承诺书”，并对一旁的麦琳说：

“我永远都不要跟你分开，你是
我这个世界上最亲的人。”随后，
麦琳和李行亮相拥而泣。李行亮
又说，“可能这个世上最懂你的，
应该是我，我觉得我有责任、有
义务照顾好你。”该内容引起网
友争论，许多人认为李行亮和麦
琳夫妇上节目是为赚取流量，而
非真的想离婚，并对李行亮的种
种行为产生质疑，认为李行亮和
麦琳以畸形的婚恋观博取流量，
有些网友甚至开始在评论区呼
吁抵制李行亮的商业活动。

《再见爱人》电影的编剧、导
演，均由同名综艺节目的制片人
兼总导演刘乐担任，影片类型为
纪录电影，剧情梗概为杨子和黄
圣依、李行亮和麦琳、刘爽和葛
夕，三对面临婚姻挑战的夫妻前
往内蒙古，展开一场十八天的房
车旅行。他们相互扶持、彼此坦
诚、共同面对问题。旅程结束时，
三对夫妻实现了自我成长，找到
了解决情感困境的方式。从以上
备案内容来看，节目组似乎并不
打算打造一部全新的院线电影
作品，而是将原有综艺节目的幕
后花絮重新梳理并剪辑。

流量密码

综艺节目转电影，《再见爱
人》并非首例。国内第一部综艺
电影当数2009年于大型音乐类选
秀节目《快乐男声》的基础上衍
生出的故事片《乐火男孩》，该片
当时并没有引起大家的关注，票
房表现一般。

2012年夏天，音乐真人秀
《中国好声音》第一季横空出世。
此后，节目被改编成电影《中国
好声音之为你转身》。该电影总
策划金磊曾放出豪言：“《中国好
声音》的电视观众超2亿，希望每
个看节目的人都去看这部电影。
按(每张)电影票仅10块钱算，票
房都超《泰囧》。”然而，事与愿
违，电影最终票房仅为290 . 2万
元。从免费综艺到付费院线电

影，观众并不买账。
2014年上映的《爸爸去哪

儿》大电影，借着春节档的热潮，
将综艺电影的票房和制作推向
高潮。影版《爸爸去哪儿》延续电
视拍摄方式，以真人秀为前提，
无台词、无剧本进行拍摄。值得
一提的是，90分钟的电影拍摄周
期只有5天。此外，电影《爸爸去哪
儿》的核心内容也与电视无差
别，还是“找食材”、“做晚饭”、

“选房子”，完全可以称为是加长
版、无广告的第13期节目。影片最
终揽获近7亿元的高票房，一时间
轰动了整个电影市场。

2015年，三档综艺电影叫板
贺岁档。大年初一有《爸爸去哪
儿2》、《爸爸的假期》两部电影同
场厮杀。《爸爸去哪儿2》由真人
秀节目的原班人马出演，影片的
核心还是“完成任务”，五组明星

家庭接到一个神秘的邀请，要在
影片中完成终极任务。

而在此之前，《奔跑吧！兄
弟》大电影早已鸣锣开画，以4亿
元的票房遥遥领先。就综艺节目
的收视而言，2013年《爸爸去哪
儿 》全 媒 体 收 视 率 的 峰 值 是
3 . 509%，而“跑男”已多次突破
4 . 2%，并且连续15周节目收视率
夺冠，每期有超过2亿的网络点
击。如果说《爸爸去哪儿》大电影
只是综艺节目高收视率下的“临
时起意”，那么《奔跑吧！兄弟》的
大电影则是“蓄谋已久”。自从

“跑男”策划开播，电影版的推出
就已经在计划之中，其多期节目
中均穿插有大电影的预告信息。

热潮退去

最大程度挖掘爆款综艺IP的

品牌价值，成为综艺改编电影、
剧集的底层商业逻辑。通过一系
列的产业链环节，原有粉丝得到
巩固与开拓，文化产品将逐渐被
塑造为文化品牌。如《快乐男声》
纪录电影《我就是我》在众筹网
发起众筹，活动吸引了2 . 8万名
支持者，提前24小时完成500万元
的众筹计划。最终，这部影片仅
获得600余万元电影票房，其中众
筹票房占绝大部分。尽管票房并
不成功，但通过电影上映和众
筹，成功锁定了节目核心粉丝
群，获取了市场多元信息，提高
了节目的知名度以巩固版权优
势，以备综艺版权的长期开发。

但是，综艺电影热也引起了
不少业内人士的反感。冯小刚直
言一些电影“六天就拍摄完成，
还获得了很高的票房，对中国电
影的发展产生了极其恶劣的影

响，将导致没有制片人会继续愿
意投资一部严肃的、付出了很大
努力的电影”。没过多久，冯小刚
在接受媒体采访时再度“放炮”，
直言“这是电影的自杀”。演员吴
镇宇也赞同电影制作人不能迷
上综艺电影：“迷上这样的东西
就危险了，因为你会觉得这是不
劳而获……因为它根本不用找
编剧，只要多找点机器；演员也
不需要太多付出，就能拍出来
了，我觉得不能迷上。”

经过一系列的尝试和付出
之后，综艺翻拍电影热开始退
潮。此类影片票房与数量，开始
回落甚至触底。2016年，只有《极
限挑战》和《舌尖上的中国》衍生
出院线电影，并先后于当年的1
月7日和1月15日上映，两部影片
分别取得194万元、1 . 26亿元票
房，与预期值还有很大的差距。
2017年，由郭德纲、岳云鹏主演的
同名综艺电影《欢乐喜剧人》，票
房仅为6684 . 8万元，评分仅2 . 6。

本质不同

国产综艺电影热的消退，内
外因素皆有。综艺电影的本质是
真人秀。虽然有周密的前期策划，
但故事的发展并不是按照标准的
故事文本而来的，而是参演人员
在拍摄进程中所发生的随机事
件。尤其像《爸爸去哪儿》中的孩
子们，对于他们在拍摄过程中会
发生怎样的状况，是任何人都无
法预知的，比如曹格女儿过度的
哭闹，也一度让现场所有人一筹
莫展。

同时，综艺电影的拍摄制作
也与普通电影存在很大差别。

《奔跑吧！兄弟》的制片人李亚平
曾表示，影片在拍摄器材上受到
明显限制，“真人秀节目和电影
存在着非常多的冲突，在拍摄第
一天问题就全都暴露了出来。在
拍摄第一场的时候，成员们一
跑，专业的电影摄影器材根本就
找不到他们的影子。最大的问题
是，拍摄电视节目时游戏环节根
本就不允许导演喊停或者重来
一遍，如果打断了他们，就完全
破坏了真人秀的精髓，而电影却
可以不断返工。”这并非是说综
艺电影在影像上一无是处，透过
几部影片能够看出，它们在有限
的艺术加工空间里努力打造电
影化效果，如《奔跑吧！兄弟》结
尾部分，当“谁是内鬼”的悬疑气
氛渲染到最高阶段之时，李晨突
袭金钟国、王祖蓝的成功推理、
熊黛林的一脸惊讶、陈赫的击鼓
举报，几个镜头之间反复切换，
构成了一个十分出色的蒙太奇
桥段。遗憾的是，综艺电影难以
从整体上形成独特的影像风格
和美学特质，只存在某些细节上
碎片化的闪光点。

从制作投入来看，《再见爱人
4》的爆火并非在预期之内，节目
组在纪录片方面的前期投入可能
并不足以支撑院线级别的制作要
求。从项目规模来看，即使不苛求
品质，《再见爱人》的素材也可能
难以支撑起一部电影的时长。另
外，《再见爱人》目前的节目内容难
以挖掘出有深度的幕后选题，观众
很难获得任何新的艺术价值和审
美体验。

目前，无论是从电视综艺节目
到电影，还是从网络短片到电影，
创作上都过于粗放，这些作品必须
以更诚恳的态度对待电影院线里
的观众，在不同的环境中留住粉
丝，形成多屏互动的良性环境，而
不是图一时新鲜，赚快钱而已。

““血血压压上上升升””““一一边边烦烦一一边边看看””““这这综综艺艺最最近近大大火火，，看看得得

我我也也火火大大””…………综综艺艺节节目目《《再再见见爱爱人人44》》近近乎乎包包揽揽了了年年底底最最

后后一一个个季季度度的的所所有有热热度度。。从从第第一一期期的的““杨杨学学””到到第第二二期期的的

““麦麦学学””，，三三对对夫夫妻妻戏戏剧剧性性的的故故事事不不断断登登上上热热搜搜，，甚甚至至延延伸伸

出出各各种种所所谓谓的的热热梗梗。。近近日日，，《《再再见见爱爱人人》》将将拍拍成成纪纪录录电电影影的的

消消息息一一经经传传出出，，再再次次引引发发争争议议。。
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